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2017年10月，我來到香港工作。轉眼已
過去一年了，回顧起來，我才發現，不知
不覺間，我對香港的印象已經有了很大的
變化。這座城市實在給了我太多的意外，
讓人不禁感慨。

早些年，我腦海中的香港就是港片裡各
種元素雜糅出來的樣子，有風光旖旎的維
多利亞港，有高樓林立的中環；有商業氣
息濃郁的銅鑼灣，有充滿市井味道的街
市；有國際知名的影星歌星，有街頭橫行
的古惑仔……總之，香港是一個繁華、熱
鬧、喧囂的國際化大都市。

準備來港工作前，我從媒體、網絡上真
正關注起香港，才驚訝地發現，不知從何

時起，香港與我原有的印象已大不一樣。
非法「佔中」、反內地遊客、立法會「拉
布」、宣誓風波、校園「港獨」事件等一
樁樁、一件件，亂象頻生、情緒焦慮，整
個社會顯得躁動不安……這一切，打破了
香港這個商業之都應有的平靜。

來到香港之後，我開始用自己的方式探
索香港。作為一名徒步、行山愛好者，我
很快發現，香港居然是一座山城。而且，
這裡山與海交接，城市與郊野輝映，風光
之美，絲毫不遜色於內地的名山大川。如
果不是親身體驗，很難想像這樣一個繁
華、現代的國際化大都市，居然有這麼多
姿多彩的自然風光。工作之餘，或攜妻帶
子，或呼朋喚友，一起尋一個郊野公園行
山望海，實在是一種美好的享受。

隨着在香港工作、生活的深入，我越來

越發現，香港其實有着不同尋常的活力、
生命力，她從來沒有失去她的包容心、進
取心和獨特魅力，如果只是看到表面上的
一些亂象，或是被有些媒體的刻意渲染所
誤導，未免有點一葉障目、以偏概全。譬
如，近年來港人與內地遊客頻頻鬧出各種
風波，看起來似乎是港人變得偏激了、排
外了。但實際上，從數據來看，來香港的
內地遊客數量不斷增加，遊客感受也在變
好，所謂的「排外」只是極個別現象。從
自己的親身經歷來看也是如此。這一年
來，我儘管語言不通、習俗不懂，但遇到
的港人都是熱情、善良的，絲毫沒感覺到
被排斥。第一次去日本城，賣東西的大姐
聽說我剛到香港，很熱情的告訴我哪些是
必備的，哪些可有可無，哪些在日本城買
划算，哪些去別的地方買更便宜。又比

如，香港經濟發展看起來似乎不復當年
「亞洲四小龍」的風光，但與國際上的其
他發達經濟體比起來，香港經濟增速實際
上一直都名列前茅，今年上半年GDP增速
達4%，全球金融中心、貿易中心、航運中
心地位依舊穩固，是最具競爭力的地區之
一，未來還將建設成為國際科創中心。再
比如，近幾年香港社會、政治領域負面信
息較多，不了解的人往往會生出一種「香
港怎麼了」的疑問，但這一年來，香港其
實已經有了明顯轉變，變得更加和諧、更
加上進，一些過去累積未解的矛盾和問題
正在快速得到解決，比如立法會議事規則
得到修改，「拉布」的荒唐現象少多了；
廣深港高鐵開通、港珠澳大橋即將通車，
以後香港來往內地更加方便了；新一屆特
區政府採取了增加土地供應、打壓投機買

樓等一系列舉措，住房緊張的問題有望得
到緩解。

有人說，只有在一座城市生活過，你才會
真正了解她。我想，香港正是如此。新時代
的香港，早已卸下往日的包袱，輕裝上陣，
銳意前行，相信將不斷創造出更多的驚喜。

意料之外的香港
經濟部 楊威

■金紫荊廣場遊客人頭湧湧。
香港文匯報資料圖片

「新世界維港泳」將於 10 月 21 日舉
行，16歲的陳鎡樵今年是第三次參

與，他說有了兩年的經驗，期望今年可以
再做好一點，並以首3名為目標。
不過他表示，在維港游泳與在泳池練習不
一樣，「海有波浪，都好易會打過來蓋住整
個人」，故要相當小心。每當憶起每次看到
岸邊打氣的震撼場景，都讓他想到游水給了
他很多美好的事物及人情。

陳鎡樵表示，起初參與游水時是因為小
時候有輕微的哮喘及鼻敏感，「什麼運動
都試過，但在小學三年級學游水後情況好
轉，所以慢慢增加游泳練習」，直至
2016年成為香港地區青年游泳訓練隊成
員。
訪問當日更是他首次與港隊一起訓練，直

言「見到好多星級選手，我真係好緊張」。
不過他在泳池專心一致，表現未受影響，休

息期間更與朋友一起談天，狀甚輕鬆。

若無游泳「我可能是肥仔」
他笑說，游水給予他很多，除了是身心

改變，更有一班好朋友陪伴及支持，「如
果沒有游水，我現在可能是個讀吓書、打
吓機的肥仔」，但現時他有目標、有夢想
去追。
陳鎡樵續指，他出身平凡家庭，很多方面

都有限制，但認為「起點比別人慢一點唔緊
要，最緊要係中段追返上來，再反超前」。

終極目標：奧運舞台
他續指，雖然每天早上4時起床，5時30

分練水，之後再回學校上課，放學後也要練
習，「其間都好辛苦，都比較吃力，但我都
決定堅持下去。」
除了有朋友支持及自己的好勝心外，偶

像菲比斯也是他的動力，未來他打算參與
亞洲及世界巡迴賽，與不同地方的選手較
勁，笑說「奧運舞台都想去，是一個終極
目標。」
陳鎡樵在 2013 年加入新世界飛魚計
劃，在2016年晉身成為香港地區青年游
泳訓練隊成員，2017年3月首次正式代表
香港出戰第五十三屆馬來西亞分齡游泳錦
標賽。

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）「落水前我在想，海入面會不會有鯊魚呢？我會不會被咬呢？」16歲的陳鎡

樵在2016年參加「新世界維港泳」時，落水前一刻不是想着獎牌，而是擔心會否被鯊魚咬，他最後決定咬緊牙

關，落水後盡快游到終點。不過經過長時間訓練後，他今年再戰維港泳的心態已不一樣，今次，他期望能躋身

首3名取下獎盃，未來更期望參與亞洲及世界巡迴賽，與不同地方的選手較勁。

■陳鎡樵與教練。
香港文匯報記者楊佩韻 攝

■■訪問當日陳鎡樵首次與港隊一起訓練訪問當日陳鎡樵首次與港隊一起訓練，，
直言直言「「見到好多星級選手見到好多星級選手，，我真係好緊我真係好緊
張張」。」。 香港文匯報記者楊佩韻香港文匯報記者楊佩韻 攝攝

■陳鎡樵期望未來參與亞洲及世界巡迴賽。
香港文匯報記者楊佩韻 攝
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香港文匯報訊（記
者 文森）由民政事務
局及青年發展委員會舉
辦的「優秀青年嘉許計
劃」及「優秀青年活動
嘉許計劃」昨日舉行嘉
許禮，表揚36名在個人
成就、領導才能及社會
服務上表現優秀的青年
及18個優秀青年活動。
民政事務局副局長陳積志在致辭時讚揚得
獎者在社會的不同層面發揮所長，服務社
區。他勉勵各得獎青年在未來的日子，繼續用
生命和行動感染更多青年積極向前，面對挑
戰，以及為香港創建更璀璨美好的未來。
他表示，特區政府一直十分重視青年發展
工作，今年特別成立由政務司司長領導的

「青年發展委員會」，負責加強政府內部政
策統籌，以便更有效地推動跨局跨部門協
作，回應青年的需要，以及提供更多發展機
會，讓他們盡展所長。
民政事務局會繼續與青年發展委員會緊密

合作，為青年發展工作努力，提供多元化平
台讓青年盡情發揮。

優秀青年獲嘉許 為港建璀璨未來

■「優秀青年嘉許計劃」及「優秀青年活動嘉許計劃」嘉許禮。

香港文匯報訊（記者 高俊威）長者對香
港社會曾作出不少貢獻，祖父母亦為後輩
帶來不少關愛，今屆「祖父母節2018」昨
日展開序幕，舉辦主題為「活力長者．以
愛創新未來」嘉年華，節目內容豐富，吸
引不少市民參與，透過歡樂及多元的嘉年
華活動，推廣跨代共融信息。
由香港可持續發展研究基金主辦，民政
事務局支持及公民教育委員會資助的第六
屆「祖父母節2018」，昨日在荃灣舉行。
活動獲得近50位活力長者及其子孫到場

支持，在香港可持續發展研究基金執行總
監朱兆麟帶領下，聯同民建聯立法會議員
陳恒鑌及自由黨鍾國斌等主持開幕儀式，
為今屆祖父母節掀起序幕。

主辦單位期望藉着一年一度的「祖父母
節」，由節日文化帶動公眾對長者們致
敬，除了向年輕一輩傳達敬老愛老的精
神，培養尊老親老的態度外，更重要是喚
起大家對本港長者政策及銀髮產業的關
注。一眾小朋友為在場祖父母演出「活力
龍獅獻親恩」，獲一致好評。
昨日台下亦設有各式各樣攤位，例如以

「長者創新科技」為題的展覽，向公眾展
示不同樂齡科技的應用，增加市民對把科
技應用至長者日常生活的了解。
現場提供長幼足球體驗攤位及長幼龍獅

體驗攤位，鼓勵祖孫共同參與運動及康樂
活動，同時亦推廣「長幼共融」及「活力
長者」的訊息，深受在場參加者喜愛。

乖孫龍獅獻技賀祖父母節

香港文匯報訊（記者 文森）民眾
安全服務隊聯同多個政府部門和山
嶺活動團體昨日在屯門文娛廣場舉
行「2018 年山嶺活動安全推廣
日」，以提升市民對山嶺活動安全
的認識，從而減少山嶺意外。
開幕禮的主禮嘉賓包括政府飛行

服務隊總監陳志培，以及民安隊、
漁農自然護理署、醫療輔助隊、通
訊事務管理局辦公室、消防處、香
港天文台、香港警務處、地政總署
和多個山嶺活動團體的代表。
民眾安全服務處總參事張達賢亦

於開幕禮頒發結業證書予完成山嶺
傷者處理訓練班及遠足領隊安全工
作坊的學員。
會場展出了各種山嶺活動器材，

包括電子地圖及衛星定位儀。民安
隊人員亦示範山嶺搜救技術和處理
傷者，並介紹夜視搜索儀和天氣預
報流動應用程式，令市民更了解山
嶺搜救的工作。大會安排了其他多
姿多彩的節目，包括山嶺講座、警
犬表演和消防搜救犬介紹。民安隊
亦在場進行成人隊員招募工作。

推廣山嶺活動安全 民安隊示範搜救

■民安隊隊員示範搜救。

■陳恒鑌、鍾國斌等主持開幕儀式。

■陳鎡樵10歲參加「新
世界飛魚計劃」，是個小
胖子。 新世界發展供圖

香港文匯報訊（記者 高俊威）
10月13日，中聯辦、外交部駐港
特派員公署、解放軍駐港部隊及
部分駐港中資企業共同組織了600
餘人的義工隊伍，到新界麥理浩
徑開展「勞動最光榮，義工在行
動」活動，清理超強颱風「山
竹」造成的路障和垃圾。特區政
府政務司司長張建宗昨日對此表
示感激，指是次只屬公益活動，
事前已通知漁農自然護理署，香
港的紀律部隊亦有在星期日當義
工到吉澳幫忙清理沙灘，呼籲大
家不要過分演繹事件。
張建宗昨晨出席電台節目後與傳

媒會面時指出，這是中聯辦和中資
企業協會牽頭的公益義工活動，過
程中亦有解放軍官兵一起參與，事
前已通知漁農自然護理署。政府在
當中完全沒有介入，亦沒有角色扮
演。

外界勿過分演繹
他認為，這只是義工活動，香

港警隊和其他紀律部隊同事亦有
在星期日當義工，到吉澳幫忙清
理沙灘，所以大家不應過分演繹此
事。
至於會否建議解放軍官兵下次進

行義工活動時不要穿上制服，張建
宗表示這點可以反映，相信今次大
家的意見，解放軍方面亦會明白，
但他們的出發點是為香港好，因香
港是一個大家庭，他們協助清理，
故很感激他們。
張建宗又指，解放軍官兵是真的
用心去做工夫，他們亦有義工隊去
探訪安老院、孤兒院，與民同樂。

■嘉年華吸引不少市民參與。


